

Invitation à la rencontre intercantonale latine (RIL)  
**Le mardi 1 avril 2025 de 13h00 à 17h00 à l'Hôtel Continental à Lausanne**

## « L'intervention précoce : repérer et intervenir dans les situations de vulnérabilité »

### Présentation du thème

L'intervention précoce (IP) vise à raccourcir autant que possible le délai entre les premières manifestations d'un problème chez un individu et une prise en charge adaptée. En identifiant les facteurs de risque à un stade précoce, des stratégies peuvent être mises en place en renforçant les facteurs de protection. L'IP s'applique à différentes problématiques telles que les comportements ou les consommations à risques, les addictions ou les troubles de santé psychique. En s'inscrivant dans le modèle de la salutogenèse, l'IP tend à promouvoir les ressources et la capacité d'agir, à diminuer les facteurs de risques et à renforcer un environnement favorable à la santé et cela à tout âge.

La RIL expliquera le positionnement de la démarche allant de la promotion de la santé à l'intervention, ses limites et ses potentiels, et sa transférabilité à divers contextes. Des ateliers d'approfondissement explorent des aspects spécifiques tels que son implémentation et sa pérennité.

### Objectifs de la RIL

- Acquérir une compréhension approfondie de l'IP : ses mécanismes et ses principes fondamentaux ainsi que son articulation entre la promotion de la santé et l'intervention
- Aborder des exemples concrets de mise en place de l'IP dans différents « settings »
- Réfléchir aux attitudes et pratiques face aux enjeux éthiques de l'IP
- Encourager l'échange d'expériences et de méthodes entre participants

### Présentation de la RIL

La Rencontre intercantonale latine (RIL) s'inscrit dans les stratégies nationales MNT et Addictions. Portée par l'OFSP, l'OFDF, Promotion Santé Suisse et la Conférence des directrices et directeurs cantonaux de la santé, elle se veut un espace pour échanger et partager sur des sujets liés aux addictions, à la promotion de la santé et à la prévention des maladies non transmissibles.

### Public cible

La RIL s'adresse principalement aux professionnel-le-s de la promotion de la santé et de la prévention intervenant sur le terrain. Les autres professionnels sont les bienvenus.

### Inscription

Merci de vous inscrire sur le site [du GREA](#) jusqu'au 25 mars 2025 et de choisir deux ateliers. La RIL est gratuite. La RIL est limitée à 70 personnes.

*Programme au verso*

## Programme

Heures	Conférences	Interventions de
12h45 – 13h00	<b>Accueil</b>	
13h00 – 13h05	<b>Mot de bienvenue et présentation de la journée</b>	<b>Célestine Perissinotto</b> , responsable projet, GREA
13h05 – 13h50	<b>Intervention précoce : ancrage, enjeux et limites</b> L'intervention précoce, issue du domaine des addictions et basée sur l'article 3c LStup, vise à repérer rapidement les premiers signes de problèmes pour agir de manière adaptée. Elle prend en compte les déterminants de la santé et adopte une approche globale. Les professionnels et les personnes concernées constatent souvent des interactions complexes entre troubles de santé mentale et consommation de substances, liées par des facteurs de risque communs. Pour relever ces défis, l'IP s'inscrit dans un continuum allant de la promotion de la santé à l'intervention, en tenant compte du contexte de vie pour réduire les risques et renforcer la protection.	<b>Sophie Barras Duc</b> , collaboratrice scientifique, en charge du dossier Intervention précoce, OFSP  <b>Fabrice Rosselet</b> , responsable projet IP, GREA
13h50 – 14h50	<b>Ateliers : round 1</b> Choix d'un atelier sur 4 (voir liste ci-dessous)	Plusieurs intervenants
14h50 – 15h00	<b>World Café avec pause-café</b> Cet échange interactif vise à explorer les liens entre l'intervention précoce et les déterminants sociaux de santé, d'identifier les signes d'alerte dans divers contextes, ainsi que les obstacles à l'action. Il sera question de réfléchir aux ressources manquantes, aux opportunités d'intégration de l'IP dans les politiques publiques et aux moyens d'améliorer la collaboration entre acteurs.	<b>Célestine Perissinotto</b> <b>Fabrice Rosselet</b>
15h00-15h30	Pause – la pause peut être librement incluse dans le World Café	
15h30-16h00	<b>Suite World Café</b> Retour rapide en plénum des points abordés	Toute l'assemblée
16h00 – 17h00	<b>Ateliers : round 2</b> Choix d'un atelier sur 4 (voir liste ci-dessous)	Plusieurs intervenants
17h00	<b>Clôture</b>	

Les ateliers	2 ateliers à choix sur 4 (Un atelier dure 55 min, soit 60 min avec changement de salle)	Interventions de
<p><b>1. Santé psy</b></p>	<p><b>De la promotion de la santé à l'intervention précoce : un continuum à (re-)découvrir à partir de sa pratique</b></p> <p>Cet atelier invite les participants à réfléchir aux aspects spécifiques de la promotion de la santé et de l'intervention précoce dans le domaine de la santé mentale. Il engage la réflexion et la discussion autour des concepts pour identifier les pratiques d'intervention précoce prometteuses dans le domaine de la santé mentale et de leur intérêt pour la pratique. À travers des témoignages et des exemples concrets issus de l'audience, l'atelier approfondit les liens entre promotion de la santé, repérage et prise en charge.</p>	<p><b>Alexia Fournier</b>, responsable de la campagne Santépsy et coordinatrice de la Commission de prévention et de promotion de la santé (CPPS)</p> <p><b>Charlène Tripalo</b>, responsable de projet, Coordination Romande des Associations d'Action en Santé Psychique</p>
<p><b>2. Aller vers</b></p>	<p><b>La démarche d'aller vers</b></p> <p>Cette démarche d'aller vers consiste à établir une relation de confiance avec le public cible, en étant régulièrement présent dans l'espace public et certains lieux privés communs, afin de favoriser l'expression des besoins. Comment construire cette relation de confiance avec des jeunes parfois en rupture ? Comment respecter leur intimité sans être intrusif ? Et dans quelles situations les travailleurs sociaux de rue doivent-ils intervenir ? L'atelier abordera cette notion d'autodétermination importante pour l'intervention précoce.</p>	<p><b>Adrien Oesch</b>, responsable du secteur Rue &amp; Réalisations, REPER</p>
<p><b>3. IP dans les politiques publiques</b></p>	<p><b>Guide vaudois « Repérage et intervention précoce » : de la mise en œuvre à la pérennisation</b></p> <p>Le repérage et l'intervention précoce sont essentiels pour prévenir et limiter les addictions chez les jeunes. La transmission de ces grands principes auprès des professionnels est un enjeu important. Élaboré en 2024, le guide cantonal outille les professionnels pour identifier et accompagner ces publics. Cet atelier en présentera les axes clés et les défis liés à son application et à sa pérennisation.</p>	<p><b>Clémentine Augusto</b>, chargée de missions stratégiques, Office du médecin cantonal vaudois.</p> <p><b>Sylvie Bonjour</b>, cheffe de projet. Unité PSPS, Direction générale de l'enfance et la jeunesse (VD)</p> <p><b>Kathia Bornand</b>, coresponsable de l'unité DÉPART, CHUV</p>
<p><b>4. Soutenir les ressources des personnes âgées</b></p>	<p><b>Réseau de soutien aux seniors : soutenir les liens sociaux pour prévenir l'isolement social dans les communes</b></p> <p>L'intervention précoce ne se limite pas au repérage de situations de vulnérabilité. Elle vise aussi à renforcer les ressources et les facteurs de protection des jeunes et moins jeunes et aménager des conditions favorables au maintien des liens sociaux. Après une brève présentation des exemples des communes de Marly (FR), de Riddes (VS) et de Vernier (GE), les participants échangeront sur comment créer des environnements favorables et mobiliser un réseau d'acteurs pour soutenir le bien-être des seniors.</p>	<p><b>Louisa Sang</b>, cheffe de projet, RADIX Suisse romande</p> <p><b>Florence Chenaux</b>, cheffe de projet, RADIX Suisse romande</p>

## Biographies des intervenantes et intervenants

**Clémentine Augusto**, infirmière de formation, est chargée de missions stratégiques à l'Office du médecin cantonal vaudois. Formée en gestion et développement de projet, elle rejoint en 2023 l'équipe dédiée à la protection des populations vulnérables, couvrant l'addiction, la santé sexuelle, la migration et la santé pénitentiaire.

**Sophie Barras Duc** est collaboratrice scientifique dans la section Prévention dans la société et le monde du travail de la division MNT à l'Office fédéral de la santé publique OFSP. Après une formation en sciences sociales et politiques, elle a travaillé une dizaine d'années comme assistante sociale, puis neuf ans comme chargée de prévention. Elle a ensuite rejoint l'OFSP dans la section Alcool. Elle est maintenant responsable du dossier Intervention précoce à l'OFSP.

**Sylvie Bonjour** est cheffe de projet pour le programme de prévention des conduites addictives en milieu scolaire. Elle fait partie de l'Unité PSPS (promotion de la santé et prévention en milieu scolaire) du canton de Vaud. L'intervention précoce est l'une des quatre mesures de ce programme, qui est mis en œuvre dans le milieu scolaire vaudois en collaboration avec plusieurs partenaires.

**Kathia Bornand** est coresponsable de l'unité DÉPART au CHUV qui offre un regard spécialisé sur la consommation de cannabis, d'alcool ou d'autres substances psychotropes, ainsi que l'usage problématique des écrans et des jeux vidéo à l'adolescence. Intervenante psychosociale spécialisée, cadre de proximité, elle est aussi formatrice d'adulte.

**Florence Chenaux** est cheffe de projet à RADIX depuis 2018. Elle a plus de 15 ans d'expérience dans la gestion de projets complexes dans le secteur de la promotion de la santé et de la prévention.

Elle coordonne différents programmes et offres dont le but est d'améliorer la qualité de vie des individus et des communautés. Elle accompagne les écoles et les communes dans la mise en place de projets pour promouvoir entre autres la santé psychique des élèves, le mouvement au sein des communes et l'amélioration de la qualité de vie des seniors.

**Alexia Fournier Fall** est titulaire d'un doctorat en lettres de l'Université de Fribourg. Après avoir travaillé quelques années dans le domaine du travail social, elle s'est orientée vers celui de la santé publique. Elle est active depuis plus de 20 ans dans la gestion de stratégies et de projets de prévention et de promotion de la santé au sein de la Commission de prévention et de promotion de la santé des cantons latins. Depuis 2018, elle co-dirige en parallèle la campagne de promotion de la santé mentale des cantons latins Santépsy

**Adrien Oesch** est responsable du secteur Rue & Réalisations de l'association REPER depuis 2015, association fribourgeoise de prévention et promotion de la santé reconnue d'utilité publique et mandatée par l'État de Fribourg. Auparavant, il a été travailleur social de rue pour cette même association pendant 6 ans, et il a également développé le travail social de rue au sein de la commune de Villars-sur-Glâne entre 2001 et 2009. Il est titulaire d'une licence en lettres obtenue auprès du département de travail social et politiques sociales de l'Université de Fribourg

**Fabrice Rosselet** est chef de projet senior au GREA. Détenteur d'un Master en Sciences sociales, spécialisé en Travail social et politiques sociales, il est responsable de la démarche d'intervention au sein de l'organisation et a mené à bien divers projets, notamment la création de la brochure OSER. Il participe régulièrement à des groupes de travail sur l'intervention précoce (IP) et intervient dans le cadre de formations dédiées à cette thématique.

**Louisa Sang** est cheffe de projet à RADIX depuis 2020. Elle a plus de 10 ans d'expérience dans la gestion de projets dans les domaines de la promotion de la santé, de la prévention et de l'intégration.

Elle coordonne des programmes nationaux pour améliorer la qualité de vie des individus et des communautés. Elle accompagne des écoles et des communes dans la mise en place de projets destinés, p.ex., à encourager l'activité physique chez les enfants, à renforcer le bien-être au travail des enseignants ou à améliorer la qualité de vie des seniors.

**Charlène Tripalo**, responsable de projets au sein de la Coraasp (Coordination Romande des Associations d'Action pour la Santé Psychique) et Coordinatrice du centre de Compétence de la Pair-Aidance en Santé Mentale. La Coraasp rassemble une trentaine d'organisation qui œuvrent avec et pour les personnes atteintes dans leur santé mentale.

Infirmière en santé mentale ayant travaillé plus de dix ans au sein Service de psychiatrie adulte du Département de psychiatrie du CHUV et responsable de projets pour les proches.

Lausanne, le 11 février 2025